



## Las patrias

**D**iez años y ciento veintiséis (52 más 74) capítulos después de que Cervantes escribiera aquello que todo el mundo repite y nadie quiere entender («En un lugar de la Mancha, de cuyo nombre no quiero acordarme...»), don Miguel escribe, cuando el hidalgo y la novela están a punto de concluir: «Este fin tuvo el ingenioso hidalgo de la Mancha, cuyo lugar no quiso poner Cide Hamete puntualmente, por dejar que todas las villas y lugares de la Mancha contendiesen entre sí por ahijársee y tenersele por suyo, como contendieron las siete ciudades de Grecia por Homero».

En ello estamos y el novelista debe estar riéndose desde su tumba escuchando las contiendas que los ilustrados de cada lugar mantienen por defender sus derechos. Vano intento: el lugar de don Quijote son las llanuras de la imaginación.



## del hidalgo



1605 IV Centenario Don Quijote 2005